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¡CUMPLEAÑOS FELIZ!.- Este lunes 19 de junio la Policía de Investiga-
ciones (PDI) celebró 90 años de existencia marcados por una larga histo-
ria al servicio de la seguridad de toda la población. En esta oportunidad,
el énfasis estuvo en reforzar el compromiso con la comunidad en el com-
bate a la delincuencia. El subprefecto William González Martínez, jefe
de la PDI de San Felipe, indicó que el trabajo que desarrolla día a día el
personal policial, está marcado por la vocación hacia la comunidad. En
este mismo sentido, González enfatizó en las palabras del Director Na-
cional de la PDI, Sergio Muñoz, quien reiteró el compromiso de trabajar
por la comunidad en todo sentido.
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Educación en palabras simples
Inteligencia Artificial II
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Aula

A principios de la discu-
sión sobre la educación, se
decía que el problema pasa-
ba por mejorar la calidad de
la enseñanza pública. Los
privados defendieron esta
observación garantizando a
sus organizaciones como la
solución al específico caso.
Luego se imponía en el diá-
logo la forma de financiar las
diferencias, lo que trajo más
incomodidades que fortale-
zas a sus actores. Lo siguien-
te es sorprende, ya que en
esto de mejoras, la discusión
se tornó un poco odiosa al
darse cuenta que factores
propios de una mala gestión
en la mantención de una red
de Úes, Institutos y CFT,
caían estrepitosamente en la
tentación (registrada) de un
negocio muy lucrativo pero al
mismo tiempo, sin resultados
favorecedores para quienes
debían recibir lo que se pro-
metía, es decir, fuente labo-
ral y respeto social.

Hoy, la fórmula sufre un
nuevo toque. Los proyectos
propuestos, si no están com-
prometiendo directamente a
la calidad, ni menos, la trans-
parencia para dejar la con-
fianza absoluta de que cada
centro de enseñanza, cum-
pla con su rol fundamental.
Debemos notar que esto po-
dría transformarse en una
pesadilla, si los usuarios be-
neficiados con el acceso,
noten un cierto desagrado
cuando vean falta lo esen-
cial, la buena calidad de la
enseñanza. Por lo que espe-
cíficamente, esto despierta
nuevas dudas en el camino.
Creando en consecuencia,
inquietudes y muchas pre-
guntas que más que dar con
la herida abierta de la des-
igualdad, se observa que el
antídoto para enfrentarlo, si-
gue siendo de baja catego-
ría, o popular y de poca sen-
sibilidad a los buenos resul-
tados.

Lo que queda en los
pasillos de las casas centra-
les (y del gobierno) es muy
llamativo, aunque, digno de
desmenuzar, ya que ante
ello, se debe promover en-
tre otras cosas, no perder de
vista la calidad de la informa-
ción que se entregue, que di-
gamos, siempre debe ser el
fundamento de cualquier ini-
ciativa que quiera conseguir

En ‘inteligencia artifi-
cial I’, la definimos y reco-
rrimos su historia. Hoy,
desde el punto de vista
educativo, veremos cómo
impacta y qué es lo que
debemos desarrollar en
los estudiantes para no
perdernos en medio de
tantos avances tecnológi-
cos.

Educación e Inteli-
gencia Artificial podemos
abordarla desde tres
perspectivas: primero que
todo debemos aprender
sobre la inteligencia emo-
cional, ver con qué tecno-
logía y técnicas se cuen-
ta; luego aprender con la
inteligencia artificial, la
mejor forma es realizan-
do prácticas con ellas y en
tercer lugar es preparar-
se para ver cómo enfren-
tamos la inteligencia arti-
ficial. También es impor-
tante tener en cuenta las
desventajas y ventajas
que nos ofrece, por ejem-
plo si vemos las ventajas
podemos encontrar que
realicen tareas que son
repetitivas y que para los
humanos es tediosa; al
reducir la intervención hu-
mana, el rango de error
es menor; como ya no es
necesario realizar tareas
repetitivas o de poco in-
terés para los humanos,
potencia otras habilida-
des y la creatividad; se
pueden analizar grandes
masas de datos y mante-
ner información. Las des-
ventajas que podemos
encontrar es no contar
con datos actualizados,

«buenos productos» y más
que el enunciado, un nivel
cultural mejorado a través
del tiempo (si esa es su in-
tención). Hemos de poner
siempre esta frase, ya que
ello supone a ratos que el
olvido tiene constantes de-
mandas, y para frenarlo, solo
queda destacar los puntos
más claros.

Fomentar la buena re-
putación de cada grupo or-
ganizado y en busca de fi-
nes en común, tiene un es-
pecífico nivel de control, a
ello atribuimos que para ges-
tionar con tal detalle, debe sí
o sí poner valor agregado.
¿De qué se trata esto, dirá
usted? Hablamos de cam-
bios estructurales, de cómo
identificar lo bueno de lo
malo y viceversa, y a partir
de ello tomar decisiones
drásticas, generando entre
otras cosas, un respeto más
generalizado sobre el signi-
ficado de la educación.

La filosofía de la ense-
ñanza está llena de atributos
que sugieren los constantes
cambios y actualizaciones, es
decir, que los establecimien-
tos sepan diferenciarse de una
empresa que vende produc-
tos, o de un hospital que
«atiende a sus clientes», como
también, ubicar donde corres-
ponde sus fines, lo que es de
mayor trascendencia hoy en
día. Vemos siempre una man-
zana podrida, pero bella por
fuera, qué duda cabe.

En vista y considerando
que el ambiente está más in-
quieto de lo normal, especí-
ficamente gracias a que las
metodologías no se han al-
terado pero sí las visiones.
Es bueno que esto no se vea
como algo tan apresurado,
más bien, que su identidad
sea de importancia crucial.
Las prioridades en esto jue-
gan roles que ojalá, no sub-
estimen la participación de
quienes visiten el aula, pues
de lo contrario, volvemos al
dilema de la redundancia y
pérdida absoluta de credibi-
lidad.

En cuanto a cómo apro-
vechar el tiempo, es mejor
ponerse la ropa deportiva, ya
que ello supone que la pre-
ocupación está pasando
ahora a la etapa de la ocu-
pación.

Con respecto a los llama-

dos ‘fin de lucro’, ‘mejor cali-
dad’, etc. Esperemos que en
corto plazo pueda notar la
mayoría, que conceptualmen-
te se produce una disonancia
evidente cuando no somos
capaces de unir todo en un
solo complemento. El lucro por
un lado estima que el costo
bien controlado debe ir asocia-
do minuciosamente a la cali-
dad de sus actores. En otras
palabras,  buenos profesores,
costo mejorado, contenidos
más elaborados. El caso con-
trario habla lo que hasta hoy
hemos vivido, es decir,  bajos
sueldos, amplia demanda de
profesores sin correctos es-
tándares, poca preparación
teórica, y finalmente, un alum-
nado con bajos niveles de co-
nocimiento específico. Eso pe-
nosamente se conoce en la
mayoría de los casos, en la
educación pública, y con ma-
yor fuerza en el nivel pre es-
colar y escolar. Las Úes sin
mucho prestigio y considera-
ción, han seguido aquel mo-
delo, potenciando aún más
este profundo error.

Ante tal escenario, es
mejor hablar de realidades,
en específico, de aquellas
que dejan muchas tareas en
el camino, que por lo demás,
es una buena fuente de in-
formación para trabajar me-
jor en el asunto que a todos
nos tiene con los ojos bien
abiertos.

Congraciarse del au-
mento de oportunidades
para ser educados, ha signi-
ficado hasta ahora, abrir ca-
minos con débiles estánda-
res para que los más orga-
nizados terminen en el vicio
de un lucro sin sentido való-
rico y en especial, grandes
fracasos. El mínimo común
se ve dibujado y estereotipa-
do en las empresas, aque-
llas que en la intimidad de su
personal siempre preguntan
dónde se educó y en qué ciu-
dad (otro mal que espere-
mos, sea corregido con el
mejoramiento de calidad en
la educación pública).

Más vale hablar con sin-
ceridad sobre estas cosas,
pues a poco andar, siempre
lo que más importa, es el
prestigio por sobre los bue-
nos resultados, y ello puede
que termine muy bien en un
ajuste ejemplar como es el
modelo del aula.

ya que funciona de acuerdo
a lo que se programa y lo
cual debe ser fiable; en este
momento faltan profesiona-
les acorde a los requeri-
mientos que la tecnología
implica; actualmente su cos-
to es muy elevado y se re-
quiere que educación tenga
acceso, ya que finalmente
son quienes salen al mun-
do laboral y deben aplicar
este tipo de tecnología por
cuanto no debemos restar el
currículo de estos temas,
pero para ello se requieren
los recursos.

Actualmente algunas
universidades a nivel inter-
nacional han comenzado
Máster en Inteligencia arti-
ficial, nuevos estudios, nue-
vos currículo y los docen-
tes en el aula también van
a requerir apoyo para saber
y aplicar todo lo que tenga
que ver con esta materia.
Los docentes deben ser los
líderes en todos los aspec-
tos de la sociedad y en este
tema no debiese quedar al
margen, tampoco debemos
pensar la tecnología de la
inteligencia artificial como
una enemiga, sino que lle-
gará a facilitar las tareas
docentes, pero lo que no
podrá ser reemplazado es
en relaciones interpersona-
les, trabajo en equipo, en
empatía y todos los valores
éticos que se requieren
frente a tanto apoyo exter-
no, son otras las habilida-
des que los docentes ten-
dremos que desarrollar en
el aula.

Con la inteligencia arti-
ficial hay muchos empleos

que se dejarán atrás, usted
se recuerda cuando antigua-
mente para hablar por telé-
fono iba a un lugar donde
había una operadora que le
ayudaba con los llamados
telefónicos; hoy en día aque-
lla fuente laboral ya no exis-
te, porque todos o la gran
mayoría de las personas usa
un aparato móvil, entonces
con la inteligencia artificial va
a ir pasando lo mismo, va-
rias fuentes de trabajo que
hoy son realizadas por hu-
manos, serán realizadas por
un aparato con inteligencia
artificial.

La educación, actual-
mente, necesita ser reinicia-
da y debería centrarse en lo
que necesitan los humanos
y centrarse en lo que la inte-
ligencia no puede hacer, es
decir desarrollar habilidades
de curiosidad, pensamiento
crítico, creatividad, trabajo
en equipo, comunicación y
colaboración. Ahora no se
requiere docentes tratando
de formar robot que repitan
y repitan o formar personas
que realicen tareas estanda-
rizadas, sino que se requie-
ren personas reflexivas y crí-
ticas frente a las temáticas,
y para ello se requiere tener
habilidades de cómo mane-
jar de la mejor manera posi-
ble la información que se tie-
ne a mano.

«Seamos más inteligen-
tes que la inteligencia artifi-
cial, porque hay aspectos
humanos que jamás podrán
ser reemplazados; al contra-
rio, usémosla a nuestro fa-
vor». W.B.O., educadora,
San Felipe, Chile.

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929
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Jóvenes rinden la prueba PAES de
invierno en el Valle de Aconcagua

Miguel Caro, director biprovincial de Educación.

• Examen permite guardar el resulta-
do para poder postular a las casas
de estudio superior.-

Desde este lunes y
hasta el jueves, dece-
nas de jóvenes de
Aconcagua se en-
cuentran rindiendo
la Prueba de Admi-
sión a la Educación
Superior (PAES) de
invierno. El objetivo
es que quienes se en-
frentan a las pregun-
tas de lenguaje, his-
toria, matemáticas y
ciencias, puedan su-
bir sus puntajes obte-
nidos anteriormente,
y de esta manera,
realizar una mejor
postulación a la uni-
versidad.

El Director bipro-
vincial de Educación,
Miguel Caro, indicó
que en esta oportuni-
dad propiamente tal,
se encuentran rin-

diendo la PAES jóve-
nes que egresaron de
cuarto medio el año
pasado o con anterio-
ridad.

«Esto es para los
estudiantes que ya
han egresado, que
quieren dar otra
prueba donde quie-
ren subir su puntaje.
Este proceso en par-
ticular es para los
alumnos que egresa-
ron el año pasado o
egresaron en años
anteriores, hoy par-
ten con matemáticas
2, esto es lunes, mar-
tes y jueves, conside-
rando que el miérco-
les es feriado», seña-
ló.

En este mismo
sentido, Caro explicó
que el sistema que

tiene la PAES es que
el estudiante puede
darla en más oportu-
nidades, para que de
esta manera pueda
hacer su postulación
con el mejor puntaje
obtenido en las prue-
bas.

«Se van conside-
rando los mejores
puntajes, por ejem-
plo, en caso hipotéti-
co, el año pasado en
matemáticas le fue
mal, hoy puede dar
nuevamente la prue-
ba y ver cuál es el
mejor puntaje y de
esta manera hacer su
postulación a fin de
año», sostuvo Miguel

Caro.
Asimismo, el Di-

rector biprovincial de
Educación detalló
que los puntajes tie-
nen un tiempo de du-
ración, «son dos años
la duración del pun-
taje, eventualmente
podría dar dos de ve-
rano y dos de invier-
no y podría guardar
esos puntajes para
poder postular a la
universidad.

«Las expectativas
es que sea una prue-
ba tranquila, que no
tengamos mayores
complicaciones, el
uso de la mascarilla
es importante en este
momento, que los es-
tudiantes puedan de-
mostrar lo que
aprendieron en sus
años de estudio»,
agregó.

Junto con esto, y
para los estudiantes
que están en cuarto
medio, ya está habili-
tada la plataforma

para que se inscriban
en la PAES de verano,
que es la que la rinden
la mayor cantidad de
jóvenes.

«Ya se están ins-
cribiendo para la
PAES de verano, lo
importante es que lo
hagan con tiempo
para no saturar los
sistemas, pero ya
está abierto el proce-
so para la inscrip-
ción», indicó.

Finalmente, y res-
pecto del periodo de
vacaciones de invier-
no para los estableci-
mientos educaciona-
les, Miguel Caro pre-
cisó que «las vacacio-
nes formalmente co-
mienzan el 3 de julio,
hay muchos colegios
que tienen jornadas

de reflexión en los úl-
timos días, los que
tienen régimen se-
mestral al menos.
Son dos semanas de
descanso para volver
al segundo semes-
tre».

Respecto de la po-
sibilidad de extender
este periodo pensan-
do en evitar las enfer-
medades respirato-
rias, Caro manifestó
que «por ahora no
tenemos una conver-
sación de eso, se da
en los mismos minis-
terios en Santiago de
una decisión como
esa».

Las postulaciones
para la PAES de vera-
no se encuentran
abiertas hasta el 26 de
julio.
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Este miércoles arriba sistema frontal que
dejará precipitaciones en Aconcagua

Manuel
Vicen-
cio, de
@acon-
cagua-
clima.• Casi 6 milímetros de agua se espe-

ran desde la noche del miércoles
hasta el viernes.-

Justo para el inicio
del invierno se espera el
arribo de un sistema
frontal en nuestro valle
del Aconcagua que de-
jará precipitaciones de
5.7 milímetros, según el
pronóstico que se mane-
ja en la actualidad. Lo
más fuerte del frente, se
dejará sentir el miérco-
les en la tarde.

Así lo informó Ma-
nuel Vicencio, de
@aconcaguaclima. El
‘gurú’ del clima local se-
ñaló que «ha aparecido

hace algunos días esta
posibilidad de lluvia que
hoy se manifiesta desde
la noche del miércoles en
adelante. Habrá que es-
perar con qué fuerza lle-
ga este sistema a nuestro
valle porque está el anti-
ciclón del Pacífico que
evita que los frentes lle-
guen con la lluvia como
esperamos».

Asimismo, Vicencio
destacó que lo positivo
durante estos días pre-
vios al arribo del fren-
te, es que se han regis-

trado nevadas en la cor-
dillera que permiten ir
acumulando algo de
agua. «Lo bueno de este
minuto, estamos con
anuncio de nevadas,
aunque débiles en nues-
tra cordillera», indicó.

Se espera que este
sistema frontal deje pre-
cipitaciones en el valle
del Aconcagua, siempre
y cuando las condicio-

nes meteorológicas per-
mitan el avance más di-
recto de las nubes, y la
fuerza con la que éste
llegue en definitiva a
nuestra tierra.

«Normalmente los
frentes vienen de muy al
sur y avanzan de forma
oblicua a nuestra zona,
por eso llueve más en la
costa y hacia el sur, no
es un avance paralelo al

continente, esperamos
que se rompa esta ‘yeta’
por así decirlo que he-
mos tenido antes, don-
de la lluvia no ha llega-
do al valle del Aconca-
gua», comentó Manuel
Vicencio.

Pronóstico que nos
trae el invierno con al-
gunos otros frentes que
podrían llegar en el

transcurso de la próxi-
ma semana a nuestro
valle del Aconcagua;
«por anuncios no nos
quedamos, a contar del
próximo fin de semana
aparece la probabilidad
de precipitaciones, pero
hay que esperar cómo
evolucionan estos pro-
nósticos», cerró el gurú
del clima local.

CITACION
Cooperativa de Agua Potable Las Cabras

Cooperativa de Agua Potable Las Cabras
Ltda., cita a Junta General Obligatoria de So-
cios para el día sábado 24 de Junio de 2023, en
primera citación a las 14:00 hrs y en segunda
citación a las 14:30 hrs. en calle José Manuel
Contreras s/n Las Cabras.
Se excluye solo a las personas de tercera
edad con movilidad reducida.
TABLA:
Lectura del Acta Anterior
Balance año 2021-2022
Varios

Consejo de Administración
Inasistencia $15.000.-

Esval renueva redes que benefician a cerca de mil hogares de Santa María
El proyecto
considera el
recambio de 2,2
kilómetros de
tuberías de agua
potable, con una
inversión que
supera los $627
millones y
permitirá garanti-
zar la continuidad
y calidad del
servicio en la
comuna.

Un importante
avance tienen las obras
de renovación de redes
de agua potable que está
ejecutando Esval en
Santa María, proyecto
que permite reforzar el
servicio de la sanitaria
en la comuna, directa-
mente a cerca de mil
hogares, con una inver-

sión que supera los
$627 millones.

Rodrigo Lastra ,
subgerente zonal de Es-
val, explicó que «esta es
una iniciativa enmarca-
da en nuestro plan de
desarrollo, que inicia-
mos el año pasado y
cumple con el objetivo
de garantizar la calidad

y continuidad del sumi-
nistro en la comuna,
además de optimizar el
sistema de distribución
de agua potable. Esta-
mos renovando más de
dos kilómetros de redes
en diversas calles, lo
que junto con moderni-
zar nuestra infraestruc-
tura, va de la mano con
el progreso de Santa
María».

Por su parte, la pre-
sidenta de la Junta de
Vecinos N°7 ‘San Fer-
nando-A’, Marcela
Maldini, destacó que
«para el sector es de
gran ayuda este proyec-
to, que permitirá que las
familias que viven en la
parte más alta, cuenten
con un mejor servicio y
al llegar a sus hogares
después de una larga
jornada, tengan la pre-

sión adecuada para sus
labores diarias».

Cabe señalar que a
principios de 2023, Es-
val terminó de renovar
más de 1,1 kilómetros
de tuberías en calle To-
cornal, desde Santa Te-
resa hasta Las Cadenas,
obra que consideró la
instalación de 9 válvu-
las de corte, la renova-
ción de dos grifos y la

reconexión de arran-
ques domiciliarios.

En tanto, actual-
mente se realiza el re-
cambio de redes de agua
potable en calles Tocor-
nal (desde Santa Teresa
a callejón Aviador Víc-
tor Lafón), Guillisasti

con Ignacio Carrera
Pinto y Nieto Sur (des-
de la plaza hasta calle
Fraternidad) en una ex-
tensión de 1.146 metros,
obras que tienen térmi-
no estimado para la pri-
mera quincena de agos-
to.

Remate. Primer Juzgado de Letras de San Feli-
pe, fijó audiencia de remate para el día 4 de julio
de 2023, 11:00 horas. Juicio caratulado “Salga-
do”, Rol NºV-3-2023. Modalidad telemática me-
diante plataforma Zoom para subastar un inmue-
ble que corresponde a la Parcela N°35 del Pro-
yecto de Parcelación “El Mirador”, ubicado en la
comuna de Panquehue, inscrito a fojas 2070
N°2300 del Registro de Propiedad en el Con-
servador de Bienes Raíces de San Felipe del
año 2008 el que comprende además los dere-
chos de aprovechamiento de aguas para el re-
gadío de este predio, consistente en 3,33 accio-
nes del Canal El Mirador que proceden del cau-
ce natural denominado Estero Lo Campo, ins-
crito a fojas 236 N°248 del Registro de Propie-
dad de Aguas en el Conservador de Bienes Raí-
ces de San  Felipe del año 2008, ambos a nom-
bre del interdicto don Jimmy Hernán Vera Olguín.
Rol Avalúo fiscal N°52-122 Comuna Panquehue.
Mínimo $300.000.000.- El precio se pagará al
contado, dentro de los tres días hábiles de efec-
tuada la subasta, mediante depósito en la cuen-
ta corriente del Tribunal. Caución para participar
10% del mínimo, mediante depósito judicial en
el Banco del Estado de Chile en la cuenta co-
rriente del Tribunal N°22300045743, (NO
TRANSFERENCIA ELECTRÓNICA), acompa-
ñando el comprobante al correo electrónico
jl1_sanfelipe@pjud.cl, hasta las 14 horas del día
anterior al remate, indicando individualización del
postor, rol de la causa, correo electrónico y telé-
fono. Todo interesado en participar en el rema-
te, deberá cumplir las exigencias indicadas en
la resolución de foja 24, folio 24. Demás antece-
dentes en expediente digital. Secretario,
Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario                                                         4/4

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 13 DE JUNIO
DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA SOBRE
REMOCION DE GUARDADOR Y NOMBRA-
MIENTO DE CURADOR, ROL: C-726-2023, DEL
PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN FELI-
PE, CARATULADO “VALDES/VALDES” SE CITA
A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DÍA
JUEVES 29 DE JUNIO DE DOS MIL VEINTITRES
A LAS 11.00 HORAS PARA EFECTOS DE RE-
MOVER DEL CARGO DE CURADOR A DON
MIGUEL ANGEL VALDES VIDELA Y NOMBRAR
EN SU REEMPLAZO A DOÑA MARIA PAZ VAL-
DES CROCCO COMO CURADORA DEFINTIVA
DE MARIA ALEJANDRA VALDES CROCCO. EL
LINK PARA CONECTAR A LA AUDIENCIA ES:
https://ZOOM.US/j/92921365858
Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

PRIMER JUZGADO DE LETRAS
DE SAN FELIPE



EL TRABAJO  Martes 20 de Junio de 2023 55555CRÓNICA

Cubiertas de cielos ya se
encuentran repuestas en

Escuela José de San Martín

La DAEM anticipó que a pesar de que aún faltan algunas terminaciones,
los trabajos permitirán restablecer el servicio de alimentación en cuanto
la Autoridad Sanitaria así lo determine.

• Alcaldesa Carmen Castillo satisfe-
cha con rapidez de solución al pro-
blema sanitario que afectó al estable-
cimiento la semana pasada, mientras
que la Directora DAEM, Natalia Lei-
va, afirmó que el servicio de alimen-
tación podría ser restituido la jorna-
da de hoy martes.-

R e s p o n d i e n d o
con celeridad al re-
querimiento sanitario
ocurrido la semana
pasada en la Escuela
José de San Martín, la
Dirección de Admi-
nistración de Educa-
ción Municipal
(DAEM) de San Feli-
pe, gestionó rápida-
mente la reposición
de las cubiertas de
cielo del comedor y
cocina del estableci-
miento, estructuras
que ya se encuentran
instaladas y que po-
dría significar que
hoy martes los alum-
nos ya cuenten con el
servicio de alimenta-
ción.

La alcaldesa Car-

men Castillo visitó
nuevamente las ins-
talaciones de la es-
cuela y constató que
los trabajos están de
acuerdo a los están-
dares de calidad que
requiere un espacio
destinado a la ali-
mentación de los es-
tudiantes.

«En la visita que
hicimos anterior-
mente, constatamos

que la situación re-
presentaba un riesgo
sanitario y hoy pode-
mos dar la certeza de
que estamos cum-
pliendo con una res-
puesta inmediata
para darle solución a
una escuela tan im-
portante como es la
José de San Martín»,
declaró la jefa comu-
nal.

La Directora

DAEM, Natalia Lei-
va, anticipó que a pe-
sar de que aún faltan
algunas terminacio-
nes, los trabajos per-
mitirán restablecer el
servicio de alimenta-
ción en cuanto la Au-
toridad Sanitaria así
lo determine.

« A f o r t u n a d a -

mente tenemos ya
una parte finalizada
que es la cubierta del
cielo de la cocina y el
comedor, esperando
para ya poder dar
alimentación a nues-
tros estudiantes. Es-
tamos esperando que
la Seremi de Salud
nos autorice el fun-

cionamiento, ya tene-
mos los certificados
del cierre completo
que nos solicitaba,
pero esperamos que
a partir de mañana
(hoy) podamos con-
tar con servicio de
alimentación com-
pleto», detalló la pro-
fesional.

Parte obra de mejoramiento energético en Esc. Valle Alegre de Calle Larga

La ejecución de los trabajos mejorará la calidad de vida a estudiantes de la escuela Valle Alegre,
beneficiados con el programa ‘Mejor Escuela’ del Ministerio de Energía.

• Programa ‘Mejor Escuela’ del Minis-
terio de Energía, permitirá mejorar las
condiciones térmicas del estableci-
miento.-

Beneficiar a cerca
de 100 escuelas y li-
ceos del país con me-
didas de acondiciona-
miento térmico, ener-
gías renovables y nor-
malización eléctrica,
para brindar a comu-
nidades educativas
urbanas y rurales,
mejores condiciones
para realizar sus acti-
vidades, es el objetivo
del programa ‘Mejor
Escuela’, desarrolla-
do por el Ministerio
de Energía a través de
la Agencia de Sosteni-
bilidad Energética y
que en Calle Larga
beneficiará a la escue-
la Valle Alegre.

En este estableci-
miento hace unos
días se iniciaron las
obras que beneficia-
rán a toda la comuni-
dad educativa.

«Hemos logrado
en este espacio desa-

rrollar un proyecto
que va a permitir
mejorar las condicio-
nes térmicas del esta-
blecimiento. Como
los callelarguinos sa-
bemos en nuestra co-
muna de las tempe-
raturas extremas, y
hoy en esta escuela de
Valle Alegre se desa-
rrollará este proyec-
to que permitirá a los
estudiantes estar mu-
cho más cómodos,
aprendiendo de me-
jor manera al estar
en un colegio que ten-
drá mejores condi-
ciones», sostuvo la al-
caldesa Dina Gon-
zález Alfaro.

Además de ser
uno de los estableci-
mientos educaciona-
les más pequeños en
cuanto a la cantidad
de sus estudiantes, la
escuela Valle Alegre
es una de las más an-

tiguas de Calle Larga.
Estas características
fueron algunas de las
razones por la que fue
seleccionada para ser
beneficiada con este
programa.

«Se eligió esta es-
cuela porque además
de tener muchos años
de conservación, es
un establecimiento
que entrega una
oportunidad de edu-
cación a los niños de
la zona, que es bas-

tante alejada y ade-
más porque esta co-
muna tiene una osci-
lación térmica bas-
tante amplia. Por es-
tas razones es que
será aislada térmica-
mente para poder
subsanar todos estos
problemas», manifes-
tó Carolina Peters,
contraparte técnica de
la Agencia de Sosteni-
bilidad Energética.

Por su parte, José
Miguel Barraza, di-

rector de la escuela
Valle Alegre, destacó
la realización de estas
importantes obras en
el establecimiento.

«Estamos suma-
mente contentos con
la ejecución de estos
trabajos que mejora-
rán la calidad de vida
de nuestros estudian-
tes. En verano el calor
es intenso y en invier-
no se siente mucho el
frío. Tenemos una in-
fraestructura muy an-

tigua ya que nuestro
establecimiento fue in-
augurado en 1935, es
por eso que es suma-
mente importante
realizar estas obras,
que nos permitirá te-
ner una escuela total-
mente nueva y que
permitirá que las y los
niños puedan concen-
trarse de mejor forma
y en realidad toda la
comunidad educativa
será sumamente be-
neficiada».
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Museo Histórico de San
Felipe prepara actividades

para vacaciones de invierno

El Museo
Histórico
de San
Felipe
ofrece
una serie
de
activida-
des para
vacacio-
nes de
invierno.

El
museo

se
en-

cuen-
tra en
calle

Freire
#12.

Allison Gac, encargada de
ocasión del Museo Histórico
de San Felipe.

REZA
Nueve Avemarías duran-
te nueve días seguidos.
Pide tres deseos, uno de
negocios y dos imposi-
bles; al noveno día publi-
ca este aviso y tus de-
seos se cumplirán aun-
que no lo creas.
                                  T.A.

• Programación enfocada principalmente
para menores de 5 a 13 años y en general
para toda la familia.-

En el contexto de lo que
son vacaciones de invier-
no, mayoritariamente
para estudiantes, en San
Felipe ya se comienza a
trabajar en lo que son las
actividades de recreación
para niños y adultos. En

este sentido, el Museo
Histórico de San Feli-
pe, ubicado en calle Frei-
re #12, ya tiene una carte-
lera con diversas iniciati-
vas.

Oficialmente las espe-
radas vacaciones comien-
zan el 03 de julio, por lo
que se espera que, en la
última semana del mes, ya
haya alumnos que estén
buscando pasatiempos
para realizar durante esos
días. Desde el museo
anunciaron actividades
para niños desde los 5 has-
ta los 13 años, en donde
también puede participar
toda la familia.

‘Pinta Telas’, ‘Cuenta
Cuentos’, ‘Pintando la Cul-

tura Aconcagua’, ‘Memori-
ce’ y ‘Juegos de Mesa’, son
parte de las actividades
que ya tiene preparadas el
Museo Histórico de San
Felipe, las cuales se desa-
rrollarán de lunes a miér-
coles desde las 10:00 ho-
ras.

Respecto a las visitas
específicas al museo y co-
nocer el patrimonio de
nuestra ciudad, indicaron
que las visitas siguen nor-
males, con el mismo hora-
rio mencionado. Para con-

tactar con la entidad, se
encuentran en la red social
Instagram, como
‘@museohistor icosf ’y
‘sociedadmuseosanfelipe@gmail.com’
es su correo electrónico.

En relación a las diver-
sas actividades para las
vacaciones de invierno, la
encargada de ocasión del
Museo Histórico de San
Felipe, Allison Gac, ex-
plicó que «nuestras acti-
vidades son familiares,
que van dirigidas desde
los más pequeños, niños
de 5 a 13 años de edad, y
los recibimos con sus fa-
milias obviamente, así
que pueden traer al abue-
lito, a la mamá, al papá,
y van a ser de lunes a
miércoles. Los horarios
serán desde las 10:00 de
la mañana hasta las
16:00 horas.

«Tenemos actividades
específicas, por ejemplo,
los días martes tenemos
un ‘pinta telas’, que va a
durar desde las 11:00 has-
ta las 13:00 horas. Eso es
solo los días martes, des-
de el día 03 de julio hasta
el 21 de julio, si es que las
vacaciones se extendie-
ran, si no sería una sema-
na menos», sostuvo.

También, la encargada
especificó acerca de algu-
nas actividades. «Además,
tenemos los días lunes y
miércoles, desde las 11:00
hasta las 13:00 horas; el
‘cuentacuentos’, un ciclo
de cuentacuentos y apar-
te de eso, durante esos tres
días y durante todo el día,
pueden venir a pintar la
cultura de Aconcagua,

que son los dibujos de las
vasijas. Invitamos para
que vengan a colorear to-
dos los niñitos y las niñi-
tas, también tenemos jue-
gos de mesa para toda la
familia, las cuales tienen
temáticas medioambien-
tales y de la fauna chile-
na. También tenemos un
‘memorice’, a partir de
nuestra colección de la ‘Pi-
nacoteca’, en donde va-
mos a rescatar las obras
de autores sanfelipeños y
aconcagüinos».

Finalmente, se refirió
al horario en el que se pue-
de visitar el museo, ade-
más de sus canales de con-
tacto. «Pueden venir des-
de las 10 de la mañana
hasta las 16:00 horas, con
horario corrido. En este
minuto nosotros estamos
utilizando redes sociales a
través de Instagram, don-
de nos pueden encontrar
a través de ‘@museohisto-
ricosf’, y nos pueden en-
contrar a través de nues-
tro correo electrónico, el
cual es ‘sociedad
museosanfelipe@gmail.com’.
Ahí pueden generar algu-
na visita guiada, porque a
veces las visitas guiadas
las puedo tomar yo o al-
guno de mis pasantes, y
hacerles una guía especí-
fica de cada sala», cerró.
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PDI celebró 90 años de vida reforzando su compromiso con la comunidad

Personal de la PDI junto a autoridades de la provincia en la celebración de los 90 años.

Reconocimiento a funcionarios activos y en reti-
ro de la PDI.

Banda del colegio Alonso de Ercilla en la interpretación del ‘cumpleaños
feliz’.

• Actividades protocolares más el
saludo de diversas autoridades y la
ciudadanía en general, marcaron la
jornada.-

Este lunes 19 de
junio la Policía de In-
vestigaciones (PDI)
celebró 90 años de
existencia marcados
por una larga historia
al servicio de la segu-
ridad de toda la po-
blación. En esta opor-
tunidad, el énfasis es-
tuvo en reforzar el
compromiso con la
comunidad en el com-
bate a la delincuencia.

El subprefecto
William González

Martínez, jefe de la
PDI de San Felipe, in-
dicó que el trabajo
que desarrolla día a
día el personal poli-
cial, está marcado por
la vocación hacia la
comunidad.

«Son 90 años de
mucho sacrificio, de
muchas aventuras
por así decirlo, y
siempre en post de la
comunidad. Nuestra
vocación de servicio
nos lleva a trabajar

por la comunidad
con las investigacio-
nes que nos enco-
mienda el Ministerio
Público, somos qui-
zás un grupo reduci-

do, pero con ganas
de trabajar y llegar
a buen puerto», se-
ñaló.

En este mismo
sentido, González
enfatizó en las pala-
bras del Director Na-
cional de la PDI,
Sergio Muñoz ,
quien reiteró el com-
promiso de trabajar
por la comunidad en
todo sentido; «nues-
tro director en su
mensaje lo dijo, lle-
var a cabo nuestro
cometido, debernos
a la comunidad y de
cierta manera llevar
en alto el nombre de
la PDI, son 90 años
de mucho sacrifi-
cio».

Prestigio y respe-

to hacia la PDI que ha
crecido en el último
tiempo por parte de la
población en general,
pues reconocen la la-
bor que a diario des-
empeñan en materia
investigativa en la lu-
cha contra el delito.

«Eso nos agasaja
de cierta manera,
que la gente nos con-
sidere de esa manera,
eso es bueno porque
quiere decir que el
trabajo lo hacemos
de la mejor manera
posible, la PDI no es-
tamos ajenos a la si-
tuación del país y de
la comunidad, y en
base a eso, nosotros
trabajamos día a día
investigando ya que
somos una policía
profesional, científico
técnica», sostuvo el
subprefecto.

Finalmente, y res-
pecto del trabajo en
nuestra provincia, el

jefe de la PDI de San
Felipe comentó que
«yo llegué en enero y
me doy cuenta que es
una comuna bastan-
te grande, son todas
las comunas que la
rodean, es un traba-
jo extenuante y tene-
mos todas las ganas
de seguir trabajando
para llegar a buen
puerto con las inves-
tigaciones que lleva-
mos a cabo».

A la actividad asis-
tieron diversas auto-
ridades como la alcal-
desa de San Felipe,
Carmen Castillo y el
concejal Juan Carlos
Sabaj, además del edil
de Putaendo, Mauri-
cio Quiroz. En la oca-
sión también se hizo
presente la banda del
Colegio Alonso de Er-
cilla quienes interpre-
taron el himno de la
PDI y el tradicional
‘cumpleaños feliz’.
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Cuatro detenidos en manifestación del
comité ‘Roosevelt Silva’ en Puente El Rey

Cuatro
personas del

comité
habitacional

Roosevelt
Silva fueron

detenidas en
el sector de

Puente El
Rey, en la
manifesta-

ción de este
lunes.

(Imagen de
archivo)

Capitán Rafael Ramírez, subcomisario de la Se-
gunda Comisaría de San Felipe.

• Cortaron el tránsito e intentaron
hacer una barricada.-

Cuatro integran-
tes del comité habi-
tacional ‘Rossevelt
Silva’ fueron deteni-
dos por personal de
Carabineros luego
que protagonizaran
desórdenes en el sec-
tor del Puente ‘El
Rey’, lugar donde in-
tentaron levantar
una barricada y obs-
truyeron el tránsito
vehicular.

El incidente se re-
gistró este lunes, lue-
go que dirigentes de
dicho comité organi-
zaran una manifesta-
ción en el sector del
Puente El Rey, lugar
en donde más de 20
personas llegaron a
manifestarse pacífi-

camente, pero poste-
riormente comenza-
ron a obstruir el flujo
vehicular.

El hecho ocurrió
pasadas las 11:30 ho-
ras, donde personal
de Carabineros de la
Segunda Comisaría
de San Felipe llegó al
lugar e inició un diá-
logo con los manifes-
tantes, los cuales de-
bían abandonar el lu-
gar. Ante la negativa
de integrantes del co-
mité a marcharse,
además de intentar
efectuar una barrica-
da, personal policial
detuvo a cuatro per-
sonas.

Fueron dos hom-
bres y dos mujeres,

todos adultos, quie-
nes fueron acusados
del delito flagrante de
‘desórdenes públicos’,
además de la inte-
rrupción del tránsito,
la cual duró cerca de
20 minutos.

Acerca del desen-
lace, se indicó que la
barricada se realizó
con un poco de basu-
ra del lugar, no pasó
a mayores y que tan-
to personas como
funcionarios de servi-
cio no resultaron con
lesiones.

A raíz de esto, el
capitán Rafael Ra-
mírez, subcomisario

de la Segunda Comi-
saría de San Felipe,
explicó lo que fue este
procedimiento poli-
cial, manifestando
que «el día de hoy
(ayer), a eso de las
11:30 horas aproxi-
madamente, llega un
grupo de 20 a 25 per-
sonas al sector del
Puente El Rey, quie-
nes son pertenecien-
tes al comité de vi-
vienda ‘Roosevelt Sil-
va’, quienes en recha-
zo o haciendo alusión
a sus demandas de
viviendas sociales,
comienzan esta ma-
nifestación en el lu-
gar y comienzan a
efectuar la interrup-
ción del tránsito vehi-
cular.

«Ante ello, perso-
nal de Carabineros
llega a dialogar con
ellos y ante la nega-
tiva de las personas
de salir del lugar, co-
mienzan también a
efectuar una peque-
ña barricada con al-
gunos escombros y
alguna basura, y

ante esta situación,
Carabineros, ante el
delito flagrante de
desórdenes públicos,
procede a la deten-
ción de cuatro perso-
nas; dos mujeres y
dos hombres, todos
adultos y todos de na-
cionalidad chilena»,
sostuvo.

Respecto al co-
mienzo de esta mani-
festación, el subcomi-
sario indicó que en un
principio fue pacífica,
hasta que se procedió
a interrumpir el trán-
sito del sector. «Cla-
ro, se dio inicio en ese
sentido, que en pri-
mera instancia fue
pacífica, se buscó el
diálogo con las per-
sonas y posterior a
ello, se comienza a
efectuar esta inte-
rrupción del normal
flujo vehicular en el
lugar, y la barricada,
que efectivamente

trataron de hacer en
el momento, donde se
quemó un poco de
basura, pero no fue
más que eso, no pasó
a más. Aproximada-
mente 20 minutos
(tránsito cortado) y
ante la negativa de
las personas de salir
en forma voluntaria,
se procede a la deten-
ción de estas perso-
nas».

Finalmente, luego
del proceder de per-
sonal policial, el capi-
tán informó que no se
registraron lesiona-
dos en la detención,
tanto de integrantes
del comité como de
funcionarios, así
como el estado en el
que se encuentran las
personas detenidas.
«No hubo agresiones,
siempre se privilegia
el diálogo en este sen-
tido y ante la negati-
va de salir del lugar,
se procede a la deten-
ción, pero en forma
pacífica, donde tam-
poco tenemos perso-
nas lesionadas, ni
funcionarios de Ca-
rabineros lesionados
tampoco.

«Estamos en eso,
se informa al Minis-
terio Público me-
diante la platafor-
ma, y posteriormen-
te el fiscal responde
qué pasa con estos
detenidos, no sabe-
mos todavía si que-
dan en libertad o pa-
san a control de de-
tención el día de ma-
ñana, por eso esta-
mos en espera en
este momento», ce-
rró Ramírez
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Detenido por Carabineros:

Tenía especies robadas avaluadas en $30 millones en su departamento

Estas son las especies que recuperaron funcionarios de la SIP de Cara-
bineros de San Felipe.

• Al juez deberá explicar por qué te-
nía estos objetos en su poder.-

En horas de la tar-
de de ayer personal de
la Segunda  Comisaria
de Carabineros de San
Felipe, a través de la
Sección de Investiga-
ción Policial (SIP), de-
tuvo en la Villa Depar-
tamental a un sujeto
por el delito de recep-
tación de especies ro-
badas avaluadas en 30
millones de pesos.

Desde la policía
uniformada informa-
ron a nuestro medio
que tras percatarse la
víctima, un empresa-
rio de esta comuna,
que sujetos descono-
cidos habrían ingre-
sado en el transcurso
de la noche a su em-
presa, un aparcadero
de camiones,  efectuó
la denuncia respecti-

va con personal de
Carabineros.

El fiscal de turno
instruyó que personal
de la Sección de In-
vestigación Policial se
hiciera cargo del sitio
del suceso.

Posteriormente a
un trabajo investiga-
tivo de análisis de
grabaciones y empa-
dronamientos en el

sector,  se logró dar
con el paradero de
parte de las especies,
deteniendo a un im-
putado de iniciales
R.A.F.G.,  de 46
años, el que será
puesto a disposición
de los tribunales el
día de hoy.

ESPECIES
RECUPERADAS

Da acuerdo a la
información entre-
gada por Carabine-
ros, dentro de las es-
pecies recuperadas

hay aceitadoras in-
dustriales, esmeri-
les, llaves únicas de
camiones, gatas hi-
dráulicas, taladros,
computadores, entre
otras.
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Unión San Felipe justificó con creces el 2 a 1 sobre San Luis

El domingo último Unión San Felipe demostró una gran evolución futbo-
lística.

Dando evidentes
muestras de creci-
miento físico y futbo-
lístico, Unión San
Felipe pudo superar
con claridad a San
Luis. El 2 a 1 final con
el que concluyó el
pleito que la noche del
domingo último se
desarrolló en el gra-
mado sintético del es-
tadio Lucio Fariña de
Quillota, fue más que
merecido. Los sanfe-
lipeños literalmente
sometieron a los ‘ca-
narios’.

El juego permitió
vislumbrar con mu-
cha claridad que el
grupo albirrojo ya
está asimilando a ple-

nitud la propuesta del
entrenador Juan
Manuel Lopez.
Ante San Luis, en
todo momento privi-
legiaron lo colectivo
por sobre lo indivi-
dual. Hoy se observa
un Uní Uní muy fuer-
te, conectado en sus
líneas y con mucha
elaboración, comple-
tamente distinto a lo
que sucedía hace poco
tiempo, cuando la
propuesta central
para dañar quedaba
expuesta en balones
largos para que desde
ahí hicieran su apari-
ción hombres des-
equilibrantes como
Mario Briceño  o

José Pablo Mon-
real.

En el gramado ar-
tificial del Lucio Fa-
riña, los de Lopez
mostraron mayor
fortaleza psíquica.
Eso, sumado a la evo-
lución en su juego,
permitió a los juga-
dores poder sobrepo-
nerse a la desventaja
transitoria cuando
quedaron abajo en el
marcador tras el go-
lazo de Humberto
Suazo en el primer
tiempo.

Desde el banco
técnico también hubo
buenas determinacio-
nes al meter tres cam-
bios precisos que fun-
cionaron y desequili-
braron.  Los ingresos
de Lujan, Monreal y
Gómez, fueron vitales
para inclinar la balan-
za hacia el lado sanfe-
lipeño.

Tras este trascen-
dental triunfo, San
Felipe escaló al sépti-
mo puesto (25 pun-
tos), aspectándose de
gran manera para la
decisiva segunda rue-
da, en la cual buscará
el premio mayor de la
Primera B, porque
después de lo visto el
domingo, este equipo
puede pelearle a cual-
quiera.

El equipo celebra muy unido uno de los goles
ante San Luis.

Esta parte del valle de Aconcagua
se quedó sin representantes en la
Copa de Campeones Femenina

El equipo femenino del Mario Inostroza no pudo seguir en carrera por
‘La Orejona’.

Los represen-
tantes de esta zona
del valle de Aconca-
gua no pudieron sa-
car cuentas alegres
en la ‘Orejona’ de
mujeres. En la fase
clasificatoria que se
jugó durante el pa-
sado fin de semana,

los cuadros de Mario
Inostroza (San Feli-
pe), Católica (Rinco-
nada) y Central (Pu-
taendo), se despidie-
ron de la competen-
cia tras caer ante sus
respectivos rivales de
turno.

Los resultados de

los representativos
aconcagüinos fue-
ron los siguientes:

Real Chile 2 –
Mario Inostroza 1

Glorias Navales
1 (6) – Central 1 (5)

Cerro La Cruz 4
– Católica 0
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AMOR: Si sus sentimientos ya no son los
de antes debe decirlo. SALUD: Más cui-
dado con sus niveles de colesterol. DINE-
RO:  No toque esos ahorros, baraje las
cosas para evitar tocarlos hasta que sea
realmente necesario. COLOR:  Celeste.
NÚMERO: 7.

AMOR: Si una relación está recién comen-
zando es importante que no meta las patas.
SALUD: Cuidado con esas molestias esto-
macales en especial si ya ha tenido algún
tipo de problema. DINERO: Las cosas no son
instantáneas, se les debe ganar. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 21.

AMOR: No diga las cosas cuando está ofus-
cado/a eso puede terminar arruinándolo
todo. SALUD: La rabia no ayuda a superar
las dolencias que tiene el cuerpo. DINERO:
Sea prudente en especial cuando queda bas-
tante del mes de junio. COLOR: Amarillo.
NÚMERO: 13.

AMOR: La vida es un ciclo en donde no se
sabe con certeza en qué momento está, pero
lo importante es vivirla a concho. SALUD:
No pensar demasiado en los problemas ayu-
da mucho. DINERO: Trate de no perder el
norte hacia sus objetivos. COLOR: Azul. NÚ-
MERO: 9.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: A veces es recomendable dejar un
poco que pase el tiempo antes de conversar
las cosas. Eso ayuda a calmar un poco las
cosas. SALUD: No deje de cuidarse evitan-
do contagiarse una infección. DINERO: Use
sus competencias para alcanzar sus objeti-
vos. COLOR: Café. NÚMERO: 15.

AMOR: Dele espacio esa persona, esa es
una muestra de amor que esta persona va-
lorará. SALUD: Medite un poco con el obje-
to de encontrar paz en su interior. DINERO:
Muéstrese seguro/a en su trabajo para evi-
tar dudas en sus superiores. COLOR: Sal-
món. NÚMERO: 25.

AMOR: No pierda su magia interior por cul-
pa de una persona que no supo darle el
valor que usted merece. SALUD: Cuidado
con terminar la jornada con un fuerte res-
frío. DINERO: Tiene capacidad de sobra
como para salir adelante. COLOR: Lila.
NÚMERO: 30.

AMOR: No haga tanto caso a ese fantasma
del pasado que cree que aún tiene chances
con usted. SALUD: No perturbe su tranquili-
dad mental ya que esto repercute en su sa-
lud general. DINERO: El mejor premio es
saber que su trabajo es importante. COLOR:
Fucsia. NÚMERO: 3

AMOR: Si hace caso a comentarios de ter-
ceros tendrá que atenerse a las consecuen-
cias si estos son equivocados. Tenga cui-
dado. SALUD: Alivie las presiones y su es-
tado comenzará a mejorar. DINERO: No ter-
mine el día perdiendo dinero. COLOR: Plo-
mo. NÚMERO: 2.

AMOR: Tiene mucho por lo cual seguir lu-
chando, no se ahogue por un problema pa-
sajero. SALUD: Enfoque toda su fuerza
mental en recuperar su salud. DINERO: No
debe desviar su camino o el éxito demorará
más en llegar. COLOR: Marengo. NÚMERO:
27.

AMOR: Nunca es fácil terminar una relación,
pero puede ser lo más sano en ciertas oca-
siones. SALUD: Acidez estomacal, cuíde-
se. DINERO: Planifique muy bien cada uno
de los movimientos que realice en sus finan-
zas o en sus tareas asignadas. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 19.

AMOR: Una aventura puede terminar en
nada y al final se quedará con las manos
vacías. SALUD: Esos malestares no son de
tanto cuidado, pero igual deberás atender-
los. DINERO: No arriesgue su trabajo por
un acto de irresponsabilidad. COLOR: Ca-
lipso. NÚMERO: 20.
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Gente de nuestra tierra:

Árbitro de voleibol junto a su hija dirán
presentes en Panamericanos 2023

Con su hija Piera haciendo dupla para arbitrar
un partido.

Una botina historia,
de esfuerzo trabajo, es
la que representa Luis
Osvaldo Arias Gonzá-
lez, árbitro federado de
voleibol, casado, padre
de dos mujeres y un pe-
queño de 7 años, ade-
más de una nieta, Ama-
lia, que a pesar de su
baja estatura jugó era
armador. Ojo estarán
presentes en los Pana-
mericanos representan-
do a San Felipe en el
arbitraje como jueces de
línea.
Acá su historia

- Cuéntanos un po-
quito Luis, ¿voleibolis-
ta frustrado, cómo es
eso?

- (Lanza una carca-
ja)… No, voleibolista,
si igual cumplí mi sue-
ño de jugar, de estar en
la selección y todo.
Ahora estoy viviendo
otra etapa de árbitro,
que igual está relaciona-
do con el asunto. A par-
te de ser árbitro hago
clases de voleibol, fui
monitor, tengo voleibol
municipal del taller acá
los días lunes y miérco-
les y trabajo con mamás
de un colegio de San
Felipe, ahí trabajo en la
semana, en la noche.

- ¿Pero los comien-
zos tuyos?

- Bueno, ahí en el
voleibol en la Escuela
Industrial, ahí aprendi-
mos con Mauricio Astu-
dillo, él fue mi profesor,
con él aprendí a jugar
voleibol en primero
medio y ahí hasta cuar-
to medio formamos la
selección. Jugué en va-
rias, los juegos escola-
res, fuimos a campeona-
tos nacionales con ex
compañeros que ya no
están jugando, ya ellos
se retiraron, están en
otra vida y yo seguí li-
gado al voleibol, ya no
jugando, sino que dedi-
cado a lo que es arbitra-
je. Soy árbitro federado

de voleibol indoor y
voleibol playa, en are-
na que se llama. Así es
que eso, tengo harto tra-
bajo, hartas competen-
cias, aquí en esta zona
hay muy buen nivel de
voleibol acá, escolar y
federado, se mueve har-
to, por lo menos acá en
San Felipe.

- El otro día cuan-
do nos pusimos de
acuerdo para esta en-
trevista, conversamos
una historia sobre un
accidente. ¿Qué pasó?

- Sí, después que
egresé del colegio me
puse a trabajar y tuve un
accidente, una amputa-
ción, perdí por ahí dos
deditos y eso me tiró un
poco pa´ atrás a seguir
con el tema del voleibol,
pero busqué la alterna-
tiva de seguir relaciona-
do. Al principio costó
un poco adecuarse con
todo lo que son las se-
ñas, porque en el volei-
bol, lo que es arbitraje,
trabajas mucho con lo
que es seña de dedos, y
eso también al principio
un poco complicado,
pero después se fue todo
solucionando y bueno
hasta el día de hoy, con
harto voleibol en la
zona.

- Pero tu historia es
de harto esfuerzo
igual, en el sentido de
trabajar.

- Sí, yo tengo mi fa-
milia. Yo ahora vivo del
deporte, trabajo en un
colegio, estoy a cargo
del gimnasio, hago mis
clases fuera de mi hora-
rio; los fines de semana
lo mismo, trabajo. No,
es súper esforzado el
tema de deportes, de vi-
vir del deporte cuesta
harto. Los profesores
saben que trabajan en
los colegios, que tienen
que estar preocupados,
los fines de semana via-
jando con las delegacio-
nes, lo mismo para mí,

como soy árbitro, tengo
que estar viajando cuan-
do tengo competencias
y es poco lo que tú es-
tás metido ahí con la fa-
milia, disfrutándola los
fines de semana, sino
que estamos metidos en
un gimnasio. Lo otro
que tengo a mi gente
metida; mi hija mayor,
a mi otra hija, los tres
estamos involucrados
en el tema del voleibol.

- ¿Arbitrando
igual?

- Arbitrando, sí, ten-
go a mi hija mayor que
ella ya salió, es profe-
sional y me ayuda cuan-
do se puede, porque
también tiene sus res-
ponsabilidades; tengo a
mi otra ‘lola’ de 18 que
está estudiando en la
universidad y también
trabaja conmigo en vo-
leibol. Y tengo un gru-
po de chicos que están
en la universidad y que
están estudiando, y tam-
bién se ganan sus lucas
conmigo en el tema del
voleibol, así es que ten-
go mi mini-empresa ahí.

- ¿Una Pyme?
- Sí, una media

Pyme.
- Puede ser discri-

minatoria la pregunta,
pero tu altura, porque
eres bajo, y cómo lo
hacías para jugar vo-
leibol, cuando se re-
quiere de una altura,
no sé, 1,70, una cosa
así o más.

- Claro, justamente
yo soy bajito, mido
1,50. Tú sabes que igual
en este deporte se re-
quiere mucha altura.

- ¿Cómo lo hacías?
- Nooo, trabajando

harto deporte, saltando
harto.

- ¿Llegabas con las
manos a la red?

- Sí, llegaba arriba
de la malla.

- ¿Remachaste al-
guna vez, por ejem-
plo?

- Sí, y atacaba tam-
bién, muy poco porque
mi puesto era de arma-
dor; yo levantaba, arma-
ba para que los otros
atacaran, pero en algu-
na oportunidad atacaba.
Ahora hay un puesto
para los bajitos, los chi-
quititos, que se llama lí-
bero, que por lo general
en las selecciones el ju-
gador más bajito, que
está más pegado en la
tierra, ese es que se
mueve más como ‘ra-
toncito’, ese se llama lí-
bero, hay un puesto es-
pecial para las personas
de estatura baja.

- ¿Para armar en el
fondo?

- Es para defender
los ataques, todo porque
se desplaza bien, es un
puesto específico que se
llama líbero, que pasa
por las tres posiciones
de atrás, se mueve el lí-
bero solamente, él no
ataca, no remacha, sino
que sólo está dedicado
a recepcionar.

- ¿Con el acciden-
te que tuviste, vistes
frustrada tu carrera?

- Sí, sí, de todas
maneras.

- ¿Pero el sueño
tuyo era ser voleibolis-
ta profesional?

- No, no, no iba para
allá el cuento, porque
ser un voleibolista pro-
fesional requiere mucho
más que nada estatura y
dedicarse.

- ¿Pero te frustró
esto igual de haber se-
guido jugando volei-
bol en el fondo?

- Sí, sí, pero hasta un
cierto punto, porque
uno dice hasta aquí lle-
go y ya me dedico a otra
labor que no vivir del
voleibol, porque el vo-
leibol fue lo que me im-
pulsó a mí para seguir
en esto y ya llevo sus
hartos años, estoy del
año 98-99 metido en
este deporte.

- ¿O sea tu vida es
el voleibol?

- Sí, todo gira en tor-
no al voleibol. En mi
casa  hay balones, está
todo relacionado, habla-
mos con mi hija los fi-
nes de semana que tene-
mos competencia pro-
gramada.

- ¿Cómo es tu fa-
milia?

- Mis hijas me acom-
pañan y tengo un ‘poro-
to’ chico de 7 años, así
es que me queda todavía
harto carrete.

- ¿Cuántos años
tienes?

- Son 54 años, casa-
do, con tres hijos. Ten-
go una lola de 24, ella
es fonoaudióloga; otra
hija que está estudiando
en la universidad, mi
chiquitito de 7 años y mi
señora que trabaja en
ventas, ahí ‘po’, aguan-
tándome harto (se ríe).

- ¿Una reflexión de
todo lo que ha sido tu
vida?

- De esfuerzo, de
harto trabajo, de dejar a
la familia, alejarte los
fines de semana, un po-
quito de lado y dedicar-
te a este tema, porque
para llegar a lo que uno
a veces pretende estar
en un torneo sudameri-
cano, en algo así, hay
que estar ahí los fines de
semana dispuesto para
la Federación de Volei-
bol, yo le trabajo a ella,
al Instituto Nacional del
Deporte, a la municipa-
lidad, a los colegios que
hacen torneos me lla-
man, me estoy movien-
do por toda la zona, a
veces no tengo ni tiem-
po de ir a arbitrar a San-
tiago, me muevo acá
porque hay un excelen-
te voleibol.

- Lo otro, me de-

cías que vas a los Jue-
gos Panamericanos.

- Sí, yo estuve no-
minado en los Sudame-
ricanos 2014 en Santia-
go, ahí estuve de juez de
línea, estuvimos 8 días,
una experiencia fantás-
tica. Ahora nos nomina-
ron con mi hija a los
Panamericanos, en oc-
tubre nos van a dar las
fechas, ya tenemos
todo.

- ¿Van de árbitros?
- Nosotros vamos

como jueces de línea,
porque hay árbitros in-
ternacionales. Cada país
trae un árbitro y acá en
Chile hay sus buenos
árbitros internacionales,
a parte que hay una edad
para ser árbitro interna-
cional.

- ¿O sea San Feli-
pe va a estar presente
en los Juegos Paname-
ricanos?

- Vamos a estar no-
sotros ahí representando
a San Felipe en el vo-
leibol, ya todo el entor-
no sabe que vamos a
estar, hartas felicitacio-
nes, alegría porque va a
haber alguien de San
Felipe por allá, aparte
que si nos toca en arena
vamos a estar con Este-
ban, con el Marco, los
chiquillos, la dupla, los
número uno de Chile,
los Grimaldi. Así es es-
tamos contentos, felices
y disfrutar lo que se vie-
ne, porque es un evento
único acá en el país, el
más masivo en lo que es
deporte que se ha hecho
en nuestro país, después
del mundial del ´62; es
un evento tremendo, a
disfrutarlo, vamos a es-
tar allá 10 días, nos dan
hotel, alojamiento com-
pleto, todo… Así te tra-
tan muy bien.


